
2023年8月17日/星期四/文化副刊部主编/责编 吴小攀 / 美编 何晓晨 / 校对 黎松青 A10花地
E-mail:hdzp@ycwb.com

□刘荒田
[美国]

友石斋位于广州文德路 76
号之一，业主是卓仁机。卓仁机
（1889-1971）名天枢，字酉斋，广
东香山县恭都镇官塘村（现珠海
市唐家湾镇官塘村）人，1910 年
加入同盟会，任赣军九江敢死队
长。他先后任粤军第一师第二团
上校团长、国民革命军总司令部
高级参议、台山县长等职。不久
托病辞职，在文德路盖起了楼，并
于 1933 年在 76 号之一的地铺开
了“酉斋”古玩店。

卓仁机是个有故事的人。他
本是热血青年，武昌起义后，赴武
汉参加革命军，英勇善战，又先后
参加过讨袁义军、追随孙中山取
道江西北伐、与陈济棠一起进行
倒陈（炯明）起义，复为孙中山大
本营的中坚力量。粤军整编后，
卓仁机被解除军职，1923 年被委
任为台山县县长。他在戎马生涯
中，已玩起古董，平生所搜罗、庋
藏者，商彝汉鼎，古玉古钱，瓷
瓶，等等，为数至多。1933 年，他
在文德路以自己的斋号为名开了
个“酉斋古玩店”。酉斋位于文德
路 76 号之一（约 在 今 东 方 文 德

“如家”的位置），76 号是当年文
德路最高最大的楼房，三层三梯，
一梯两户，一直伸延到贤思街口，
为卓仁机所建。

新店开张，那时候，我父亲黄
般若在省港都小有名气，被邀前
往作客。随后以“老黄”之名写了
一篇《卓仁机之画》刊于报上，短
短二百字，把他武则骁勇善战，文
则能书善画、开店营业都写尽
了。其实，卓仁机除能书善画外，

还嗜京剧，常引吭高歌，聊以自
娱，间有社会团体及慈善机关演
剧筹款，他粉墨登场，一曲昆歌，
高唱“大江东去”。

更鲜为人知的是，在 30 年
代，广东四乡及沪申有一“阿婆
茶”，每当暑天，分派各善院，去
暑清热，比药还灵验。此茶除本
省各地分别派送外，并由粤中运
至沪滨，以利济人群。粤人旅津
旅沪者不少，故此茶遂日见其流
行 。“ 阿 婆 茶 ”到 底 是 什 么“ 东
东”？原来此乃卓母娘家家传之
秘方。卓母以子戎马半生，杀人
甚多，故嘱子多行慈善，以补其
过，乃将此秘方交与卓氏，并嘱其
多制，以活民众。卓氏为纪念母
亲，遂以“阿婆茶”名之。以示不
忘其本。

酉斋开业后，达官贵人多与
之游，获利颇丰。卓氏每闻某处
有古物出售，不惜长途跋涉，必往
搜求。一次在店中听客人说澳门
某富翁逝世，家人将所藏古物出
售。次日卓氏即到澳门，但已来
迟一步，其中的珍品已被捷足者
买去。结果他只“执”得几只“死
鸡”：小瓷瓶、古铜罗汉各一尊，
古画四幅，碎玉数事，虽不至空手
而回，但也让他捶胸顿足。为此，
他为了便于随时四出搜罗，便邀
我父亲加盟合作。遂改“酉斋”为

“友石斋”。
黄苗子先生和我聊天时曾

说：“1937 年，我跟吴铁城到广
州，在广东省政府任机要秘书，离
文德路很近，中午没事，就到文德
路友石斋找黄般若聊天，谈画论

艺。就在这个时候，黄般若让我
看了他收藏苏仁山的画，我从此
就迷上了苏仁山了。”至于“酉
斋”为什么改为“友石斋”，他也
道出了其中的故事：酉斋原陈列
买卖以陶瓷、商彝为主，黄般若却
偏重书画，于是他们商量一人出
一个字。卓仁机出“酉”字，黄般
若因刚好在上海袁仲颐家购得黄
道周的《松石图》，又买了一块小
黄蜡石，两者皆有黄山之趣，便以
黄石名其斋，于是出了个“石”
字。酉石难以名，但酉、友同音，
于是便有了“友石斋”。

30年代友石斋的情况我不得
而知。广州沦陷前父亲便到香港
避难了，1943 年才回广州。我是
1944 年出生的，当时租住在文德
路 76 号之一的二楼，即友石斋的
楼上（后搬到对门之二的二楼）。
随着慢慢长大，对友石斋也有一
些模糊的印象：铺面很宽，起码有
六米宽，斋额是由叶恭绰所书；铺
深有十一、二米，宽畅明亮，店内
前侧有一张大红裱画枱，两壁是
用杉木做的挣墙（又称大墙，挣
板），店铺的后座搭了个阁楼，是
父亲用于会客、写画的地方，阁楼
下的墙上挂一些字画，柜子里放
一些古董。

我父亲虽说是友石斋名义上
的“老板”，但其实卓仁机早已把
友石斋顶给了收藏家钟仁阶，由
钟仁阶出资交我父亲主持。钟仁
阶，钦州人（一说台山），据说是霍
芝庭手下，1933年购得都梁琴，以
琴 名 斋 号 ，藏 品 以 宋 元 居 多 。
1947 年的中国古代文物展，他就
出品了五代贯休《面壁图轴》、宋
徽宗《子母鹰图》、宋马麟《坐看云
起图》、宁宗《御题马麟云起图》、
元宝《绘册十二页》。此外有据可
查的有元曹知白《古木寒柯图》、
宋拓颜鲁公《争座位帖》、华嵒《闲
日韶华》、明顾眉《兰花图》、恽王
合作的《亘古无双》等。当时钟仁
阶住在76号之一的三楼。

我父亲经营的友石斋，除古
玩字画外，还接装裱字画生意。
俗话说，三分画，七分裱。虽近似
夸张，但却是事实。麦泉是裱画
界的“天花板”，虽说是伙计，但

父亲还是把店铺交由他打理，在
店中裱画的还有刘佳，和我的堂
兄黄敏聪，他们都是麦泉的学徒，
我哥哥黄大成也在店中帮忙。父
亲因忙，店中的一切基本都不过
问，麦泉每年把账目交父亲过目
就算，其实真的看过就算了——
抗战刚结束，古玩字画对于普通
市民谁敢过问，而老主顾也忙着
出手以糊家养口，因此古玩都门
可罗雀。后座那个阁楼才属于父
亲自己活动的天地。

1949 年初，我父亲因家庭负
累重，经济困难，转到香港谋生，
友石斋也因此结业。该铺由陈姓
的“民生书店”接手。

父亲到香港后，钟仁阶和麦
泉都先后去了香港。钟仁阶虽是
巨富，但不事生产，那时候古画没
人什么人要（除国宝级外），贱价
又不愿出手。因生活日显困难，
妻子整天唠叨，钟仁阶无计可施，
遂于 50 年代精神失常，把宋元人
物画的头当公仔纸一个一个地剪
下来，后来在九龙失踪了。

麦泉到香港后，在湾仔一间
搞批发布匹的店铺的后座（以前
香港的店铺很大）接生意，由于他
裱画手工一流，已被行内确认，于
是他往往“吊起来卖”：客人来裱
画，他不开价，客人也不问价，到
裱好后才报价。若讲价，画是拿
不走的，若嫌贵讲价，下次便休想
再来找他。若接到好画，他必告
诉我父亲前去观赏，甚至让我父
亲借回家中给我哥哥临摹。如他
接裱的画有破损，也要请我哥哥
帮他修复补色。后来麦泉成了张
大千的御用裱画师傅。张大千给
他起了个泉斋的名，还给他题写
了斋额。数年前，某拍卖公司拍
过张大千手书一批画的装裱要求
的单子，除详细列明各件装裱要
求（如各件尺寸、绢的颜色、是否
装框、轴头颜色等一一列清楚），
更写明“请交泉斋麦先生裱”。麦
泉1992年去世，享年89岁。

至于卓仁机，后来成为广东
省文史馆馆员，“文革”时他把古
董转移到一军用仓库得以保存，
逝世后由其侄管理，再传至其侄
孙负责管理。

九个月大的孙子跟我和他奶
奶在一起住了几个月，最近几天
跟着他爸妈搬到另外一个地方去
生活了；原来热闹非凡、笑声飞扬
的家里一下子变得鸦雀无声、冷
冷清清，让我心里空落落的。

早晨，我起床打扫院子里的
落叶，无意中碰到挂在路灯上的
风铃，风铃叮叮当当响个不停，顿
时让我忆起这是小孙子最喜欢的
声音。每次我抱着他站在风铃下
的时候，他总是满脸笑容，欣喜异
常，手舞足蹈，身体向前倾斜，用
两只小手去触摸风铃，当风铃摇
动发出悠扬悦耳的清脆铃声时，
他笑得更加灿烂。清灵嫩雅的笑
声与风铃的清丽悦耳声汇合在一
起，十分动听，犹如一首美妙的音
乐，让我这个近花甲之年的爷爷
觉得这是世界上最好的安神曲，

能治愈人世间各种精神创伤……
当小孙子长时间摇晃风铃的

时候，我听得如痴如醉，不忍挪开
脚步。我沉浸在一种幸福的恍惚
之中，感觉自己怀抱着的不是孙
子，而是回到了三十年前怀抱儿子
的时候。这是一次生命经历的回
放，是做父亲的又一次体验、演练
与追溯，新鲜感回来了，幸福感更
加强烈，曾经饱经风霜、无比坚硬
的心此时变得特别柔软和敏感。

现在，孙子不在身边，我无意
中触碰到风铃，怎不触景生情，格
外想念孙子呢？

我继续清扫着院落，放在裤
袋里的手机微信突然响了一下，
我马上打开手机看，原来是家族
群里我小妹和弟弟发来的昨晚去
新地方看小孙子的照片。只见照
片上小孙子面无表情，显得有点

郁闷的样子。弟弟和妹妹建议不
要让宝宝住在新地方了，赶快接
回来住他熟悉的地方，还说他虽
然还不会说话，但怏怏不乐的表
情已说明问题了……此时，我心
里“咯噔”了一下，仿佛心湖中投
进了一颗石子，眼眶一热，竟然站
在原地，流出了热泪。

吃过早饭，我和他奶奶本来
有别的活动安排，最后都推辞掉
了。我们来到孙子的新家，孙子
一看到我，先是愣了半天，后是一
种委屈的表情，欲哭未哭，笑又笑
不出来。我主动伸出双手，作出
要抱他的姿势，他马上回过神来，
作出“双向奔赴”的姿势，从他爸
爸怀中一下子前倾过来，贴脸看
着我。跟他逗了好久，他似乎才
完全恢复了记忆，笑容出现了，笑
声又在新房里回荡……

今年春天，好莱坞著名谐星
在“网飞”直播的脱口秀，回顾一
年前在奥斯卡颁奖典礼上挨了威
尔·史密斯一巴掌的浑事，就此
发挥，道出一句令人绝倒的警
句：人们最大的瘾是“求关注”。
语带讥讽地说：“以前我们想得
到爱，现在我们只想获得点赞。”
看，对“关注”的渴盼，已然够格
和毒瘾、烟瘾、酒瘾并驾齐驱。
褒奖某人，无疑是让某人获得

“关注”的最佳、最快途径。
不过，实行褒奖的最大化，力

求人人有份，实在不易。哪怕是鼓
吹大锅饭最落力的人，即把“患不
均”排在首位的理想主义者，都绕
不开“排名次”的难题。然而，比赛
岂能以“排排坐，吃果果”这一套糊
弄？不是一点空子也没有，比如并
列第×名，正式名次之外加提名
奖、安慰奖、贡献奖、特别奖。至于
花招层出不穷的黑箱，从买通裁
判，抽换应征作品，到内定名单，过
于卑劣，这里不涉及。

怎样做到既公平、透明，又能
容纳尽可能多的获奖者？有一古
一今两个例子供参照。古的是：
南朝有一个皇帝，自命为大书法
家，而在他朝中为官的王僧虔是
王羲之之后，是公认的大书法

家。一天，皇帝问王：两人中，谁
的书法第一？这可是凶险之问。
说实话，自己第一，冒犯皇上；说
假话，让皇上第一，又有违儒家的
教训。王灵机一动，这样回答：

“陛下的字在君王中第一，我的字
在人臣中第一。”多中听！皇帝怎
么能和臣民混在一起呢，于是乎
双赢。今的是：某大学两位文学
教授在一起，甲问：你我之中，谁
是最佳教授？乙回答：我是最佳
教授，你是——服装最佳教授。

由此得到启发，分门别类于
先，辨别高下在后，一个人可得
多种褒奖。比如，一个小说作者，
可以进入许许多多“类”：以资历
分，他入行半个世纪；以出书多寡
分，他的著作近 50种（自费出版
这一层不宜提）；以题材分，他擅
长写都市；以获奖次数分，他得大
小奖项八十；以语言分，他善于改
造方言；以容貌分，他是远近闻名
的帅哥……还可试试长臂运作：
以家庭分，他儿孙满堂；以太太的
风度分，他的发妻从前被选为“小
区最美妈妈”第一名；以儿女分，
他两个孩子都是博士。

吹捧他，遂有了多种途径：本
市经验最丰富的作家之一，本市
著作近于等身的最多产作家之

一，本市最热门都市作家之一，
本市最红火“获奖专业户”之一，
本市最具风度作家之一，本市拥
有最幸福家庭的作家之一，本市
拥有最漂亮配偶的作家之一，本
市拥有最优秀儿女的作家之一。

除了上述归类法，还有交叉
法。比如，对一个在硅谷任软件
设计师的中国人，可以这样吹：
本行业，他是运用中文最好的；
在能运用中文的同行中，他的专
业水平是最高的；在专业水平
高、中文又好的群体中，他的高
尔夫球技是最好的……与上述行
业精英齐聚在高尔夫球场，大家
又发现，他的口才是无人可敌
的；在事业成功，口才又好、近乎
完美的男人圈里，他在文物鉴赏
方面是最有品位的……总而言
之，只要分类精准，人家的亮点
你肯定能发现，且在戴高帽时掌
握分寸，不至被人讥为瞎捧。

当然，针无两头利。两个不
算邪门的捧法，固然能实现皆大
欢喜，但须小心。例如，以一个
以下国际象棋为职业，并对此怀
最高度自信的人物，如果你专心
致志地赞美他的“副业”——钓
鱼，那么，棋手有理由认定，你是
在暗示他的棋艺“烂透了”。

酉斋开业后，达官贵人多与之游，获利颇丰

“友石斋”及其人事变迁
新鲜感回来了，幸福感更加强

烈，曾经饱经风霜、无比坚硬的心此

时变得特别柔软和敏感

孙子的笑声
□杨德振

实行褒奖的最大化，

力求人人有份，实在不易 不算邪门的吹捧法
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□黄大德

1990 年，麦泉留影
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已经回归舞台的“古
董”综艺，能否再获得观众
青睐，成为高分综艺？实际
上，情况并不乐观。

延续老牌综艺品质的
难度并不亚于研发一档新
节目，因为其框架固定、创
作空间有限，制作方较难在
保留原汁原味的情况下提
升观众新鲜感。当今的综
艺市场是一片红海，短视频
极大抢占了长综艺的市场，
节目组在市场的“缩水”和

“内卷”下如何应对观众越
来越高的期待？这些都是
难题。

从前年复活的《百变大
咖秀》第六季和去年复活的
《花儿与少年·露营季》来
看，两档节目不论是口碑还
是热度，都没能再创当年的
辉煌，《百变大咖秀》第六

季豆瓣评分仅 6.0 分，《花
儿与少年·露营季》豆瓣评
分5.8分……翻看评论和弹
幕，不难发现，不少观众表
示，“回忆杀”一招频繁使
用，审美疲劳日益加重，也
有观众直呼“新阵容没意
思”“太油腻了”“嘉宾划
水”……理想中的“现象级
回归”并未出现。

而今年重启播出的《全
员加速中 2023》同样面临
争议，尽管有高人气嘉宾时
代少年团加持，但节目中

“高精尖”的未来气息脱离
了当下人们的生活，难以让
观众产生代入感。

刚刚上线的《乐队的
夏天》第三季也让喜爱它
的 观 众 揪 心 —— 可 供 选
择的乐队嘉宾偏少，新一
季 嘉 宾 中 少 了 陌 生 面 孔

的 乐 队 撑 场 。 它 的 赛 制
和 模 式 能 经 得 住 时 间 和
市 场 考 验 吗 ？ 能 再 次 打
破瓶颈，既出好音乐，又
出优质梗吗？

经典综艺 IP 的“回光
返照”“昙花一现”，快速消
耗了观众积攒多年的好感
滤镜，一不小心，“爷青回”
就变成了“爷青毁”。

造 IP 难，守 IP 更难。
在微博话题“最想看到哪
部综艺重启”中，还有众多
呼声较高的节目，如《爸爸
去哪儿》《真正男子汉》《正
大综艺》《同一首歌》《非常
6+1》《爱笑会议室》《我爱
记歌词》《越策越开心》等，

“看起来很美”，但就目前
的形势来看，要下决心重
启老牌综艺，天时地利人
和都必不可少。

真的能复活吗？
今年2月，湖南卫视互动音乐综艺《我想和你唱》第四

季在长沙启动首期录制。时隔5年，这档以“星素合唱”为
卖点的节目终于回归。

几乎同时，同属湖南卫视的综艺 IP《全员加速中2023》
“猎人招募令”发布，时隔7年，这档引自日本综艺 IP，曾于
2015年、2016年播出两季的大型创意实景游戏秀正式重
启，并在今年6月份上线首播。

另外，爱奇艺音乐综艺《乐队的夏天》第三季在去年8
月发布了乐队招募声明，在本月也已上线。

加上此前播出的《百变大咖秀》第六季、《花儿与少年·
露营季》……“老牌综艺重启”正成为当下综艺市场上的一
股热潮。

综艺节目作为大众流行文化的
快消品，生命周期相对较短。

那么，已经停播多年的“古董”
综艺节目缘何能被制作方青睐，拂
去岁月积尘，再次与观众见面？

说到底，“观众需求”是最核心
的因素。能被复活的老牌综艺往
往曾是爆款，大多有不错的口碑，
因此也保留了大量固定观众群体，
它们甚至是不少观众的“青春记
忆”。“猎人招募令”启动的消息一
传出，微博“全员加速重启”话题阅
读量很快突破了1.4亿次。

在综艺节目花样繁多、制作方
为新IP殚精竭虑的当下，全新综艺
的立项难度和破圈难度也在提升，
而“经典综艺复活”的可预见性和
稳定性高，话题度足，同时也在广
告商中享有较高的认知度，易于招
商，《花儿与少年·露营季》揽获了
12个品牌赞助便是佐证。

另外，经典综艺有其标志性的
特色，也是能复活的重要原因。

例如，《我想和你唱》作为
一档互动音乐综艺节目，从

2016年至2018年播出了3
季，先后以“大小屏互动”
“星素合唱”“草根元素”

三个方向为创作抓手，节目模式紧
跟时代变化，吸引了大批观众。
节目总导演王琴对“老牌综艺复
活”持乐观肯定态度：“老牌综艺
对于观众而言有着天然的吸引
力，因为它们已经成为‘怀旧符
号’。作为经典综艺，节目在模式
和内容设计上已经成熟，尽管‘经
典IP’们暂时退出电视舞台，但‘经
典永不过时’，观众期待，市场向
往，二者一拍即合。”

作为一档对抗竞技节目，《全
员加速中》是老牌综艺中最考验嘉
宾体力的一档。《全员加速中》第一
季引进自日本富士电视台的《全员
逃走中》，是将游戏与真人秀结合
的代表性综艺，被称作中国版的
《饥饿游戏》。时隔七年，其豆瓣评
分仍高达 8.7，是为数不多的改编
版口碑比原版高的综艺。

爱奇艺原创乐队音综《乐队的
夏天》，前两季分别于2019年5月和
2020年7月在爱奇艺首播。节目让
蛰伏多年的乐队通过综艺形式和乐
迷互联，让九连真人、新裤子、刺猬、
Mr.Miss 等小众乐队纷纷“出圈”，
首季豆瓣评分8.7分，是少有的爆款
小众音综。

“还是那个味儿！”“重
回青春！”这是不少观众在
观看复活综艺时预想达到
的效果。然而，随着时间流
逝，观众所处的社会环境和
生活状态也在发生改变，因
此，老牌综艺要复活，少不
得拿捏好“原汁原味”与“改
版创新”各自的权重。

《全员加速中 2023》保
留了“加速队员与猎人对
抗”“在大剧情中做任务”的
核心元素，同时，着重加强
了“科技狠活儿”——节目
中，除了 VR 技术、AI 人工
智能等科技元素之外，贯
穿故事情节的极具未来感
的“加速之城”让人大开眼

界——制作方试图在原来
的基础上，用科技感十足
的穿梭通道和梦幻般的元
宇宙场景连接起现实与数
字世界，让观众感受科技的
魅力。

《花儿与少年·露营季》
仍然以“少年+花儿”的嘉
宾阵容打造，延续明星自助
规划的形式，但舍弃了“境
外+穷游”的模式，推出“露
营+房车”的概念，主打“一
起去发现 141 公里内的美
好”。七位年龄不同、生活
阅历各异的嘉宾，怀揣着对
旅行的美好期待和向往，在
为期 15天的露营中与成员
一起结伴去露营，他们一起

发挥想象力，在身边发现不
一样的美好。如今的《花儿
与少年·露营季》主打友爱互
助，缺少了过去几季里激烈
的人际矛盾冲突。

区别于前两档节目，备
受期待的《百变大咖秀》第
六季，则在努力保持原汁
原 味 的 方 向 上 做 足 了 努
力，从首期节目“ 百变五
侠 ”再合体、王祖蓝表演
《歌手》名场面，再到“大白
组合”（大张伟&白凯南）扮
演年画娃娃，都试图让原
有的观众群认可。播出期
间，也有一些热梗“出圈”，
如“沈梦辰模仿宁静”“金
靖模仿刘敏涛”等。

《全员加速中》时隔七年回归，《乐队的夏天》“卷土重来”

老牌综艺
羊城晚报记者 艾修煜

反响几何？昙花一现并不稀奇

缘何回归？经典IP尘封太可惜

《全员加速中2023》时隔7年回归

崭新面貌？原汁原味VS改版创新

《乐队的夏天》第三季第一期歌单


